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[专业人士]

有人觉得亲近自然

在调查中，不少受访居民和
市民为这项运动的兴起点赞，觉
得好处多多。

“桨板和皮划艇运动有点像
休闲、时尚、运动的结合，不会像
竞技类运动体力消耗过大。新江
湾城的生态比较好，在划船的时
候还能欣赏沿途的水景、绿植。
我们附近的公园有个岛，岛上有
鸟，正常只能远观，但如果有船就
可以靠近小岛，听听鸟鸣，亲近自
然。”居民梁先生表示。

居民黎先生也秉持这样的观
点，认为水上运动比较有乐趣，闲
时带上孩子和家人，在宽阔的水域
里绕一整圈，悠闲地划上两三个小
时。一路上看看两岸的风景，释放
压力，丰富了大家的生活。

和两人的观点相似，大学生
于航认为，这是一项健康有益的
活动，可以丰富人们生活、促进

社区发展。
“我个人之前对水上运动的

认知，除了国内传统的龙舟赛就
是有百余年历史的牛津剑桥赛
艇对抗赛。近年因为我自己的
母校立信会计参与了赛艇公开
赛高校组赛事，让我对水上项目
有了更深的认识。”马拉松爱好
者曹轶凡表示，上海作为海港城
市，有着充足的江河湖海的自然
资源，完全具备水上运动发展的
空间，这对上海的城市形象也能
起到提升作用。

曾为“水上F1”当过志愿者
的二工大学生严婷婷表示，大部
分人对水上运动了解都比较
少。还需要大力推广。

“个人觉得这项运动不错，值
得推广。一方面这项运动适合健身
游玩，另一方面也代表上海水质良
好。我曾经看见一个抖音博主划船
上班。”但电竞从业者曹先生表示，
碍于他是旱鸭子，不太敢下水。

有人觉得存在危险

与此同时，在调查过程中，还
有关于这项运动的一些不同的声
音浮出水面。比如大学生于航建
议，在发展水上运动的同时，能够
始终关注生态环境和安全管理，
推动这项活动的可持续发展。

不少受访者指出这项运动
存在一定的危险性，需要增强安
全意识。曹先生建议，有关部门
带头做好宣教工作。

于航和曹先生的担心并非
多余。居民黎先生透露说，小区
里的河水经过治理后，水比较清
澈，水底下的植物因为光合作
用，生长太过旺盛了，水草从河
底长到水面，有时候浆会被水草
绞住，另一方面如果人掉水里的
话，也会被水草缠绕住，会存在
一定的安全隐患。“水面上有很

多杂草，影响湖面的景观。打捞
水草的师傅也很辛苦。”

“如果玩桨板的话，落水率
是100%，如果不做好安全保护措
施，存在溺亡的风险，在玩这项
运动时一定要系好脚绳、穿好救
生衣。”指向轻艇会的负责人于
力告诉记者，普及安全知识非常
必要，他曾看到过不少大人带着
几岁的小孩，不穿救生衣。“前不
久，我还看到有个孩子坐在爸爸
的桨板上，两个人共用一块板，
这属于超载，有很大的风险。”

于力指出，即便不加入俱乐
部，玩家也要掌握底线的安全知
识，建立安全意识。“都说初生牛
犊不怕虎，可哪只初生牛犊能抵
得住老虎呢？玩桨板的时候，将
脚踝通过脚绳连接在桨板上，一
旦落水，板的浮力很大，可以降
低风险。”

此外，社区治理和生态问题
也是大家担心的焦点。居民梁
先生表示，一开始小区里的船艇
出现了乱停乱放，后来有了停船
的架子。因为许多业主邀约朋友
来玩船，也出现了外来人员管控
难的问题，有段时间居民怨声载
道。这种种问题都在自治中得以
解决。“水上运动还带来一些环保
相关问题，比如有的玩家随身携
带的饮料、包装袋等不小心掉入
水中，对环境和生态造成影响。”

划船去朋友家是什么体验？
家门口兴起水上运动，有人觉得很惬意，有人提醒安全第一

侬还在为停车难犯愁吗，这个社区竟然出
现了“停船难”。日前，青年报刊登的这则新闻
激发了大家对水上运动的热烈讨论。

本报记者实地探访新江湾城，发现对于这
一水上运动，大部分人抱着要大力推广的态
度，觉得能带来更加休闲的生活方式，体现了
年轻人的探索精神，高度现代化的大都市与自
然的融合；但与此同时，大家也对一些不穿救
生衣等行为表示一定要引起重视，严防发生溺
亡事件。 青年报首席记者 范彦萍

属于平民化的运动项目
受到年轻人青睐

上海桨板定级考核标准的

起草者和主编之一、指向轻艇会

创始人于力介绍说，目前他们在

上海有 10 个点位，涉及闵行、浦

东、嘉定、杨浦、青浦五个区。其

中，新江湾城是今年 6 月份新开

的。“目前上海成规模成体系的

皮划艇、桨板俱乐部不多，单个

的俱乐部全上海有四五十家，大

部分集中在网红村。”

于力认为，桨板、皮划艇相较

二级动力船舶，是属于比较平民化

的运动项目。在国外，一个城市的

人均GDP超过3万美元的话，桨

类运动会呈现爆发式增长。在诸

如澳大利亚、新西兰等国家，30%

的家庭都有自己的船。“目前，上海

的水上运动的门槛仍比较高，吸引

的是中产家庭、青年人群，属于相

对小众的体育项目。”

“桨板、皮划艇等水上运动

正受到年轻人的欢迎。”他透露

说，其俱乐部成员的数量在今年

的增长超过30%。这是因为桨板

的亲水性很强，器材颜色又很鲜

艳，适合打卡，也因此成为新崛起

的网红项目。此外，桨板属于极

限运动中的分支，相较冲浪、帆

板、摩托艇、动力冲浪板、划水等

还算比较平和，和大自然结合程

度比较好。既适合亲子家庭，又

适合学生、情侣等消费群体。

“只需要花两张电影票的

钱，就可以玩一个下午。这样的

消费不贵，恐怕也是受年轻人青

睐的原因。”于力介绍说。

当然，水上运动需要注意不

能在禁止划船的水域进行。于力

介绍说，这要遵循“法无明令禁止

即可为”的原则，比如你在黄浦江

上划肯定不行，但新江湾城等地

方的水域相当于郊区的乡间小

道，风景宜人，又没有繁忙的货

运，没有明令禁止就可以划船。

这里差不多三分之一的
家庭都有船

新江湾城正在大力发展水上
运动，而这些水上运动的起源就
来自新江湾城的两个小区加州水
郡和嘉誉湾，这两个小区的常住
居民就有1053户，鼎盛时期，光桨
板和皮划艇就有300多艘，差不多
三分之一的家庭都有一艘船。

日前，记者分别踩点了这两
个小区。傍晚时分，加州水郡的
河面上出现了一条皮划艇，有位
居民将双肩包放在船头，身着救
生衣，悠闲自在地在划船。

来到加州湾水上运动码头，
居民尹先生和儿子正在河边嬉
戏。尹先生是大学老师，他称自
己是小区里最早玩船的居民之
一。他有两条船，一条是桨板，一
条是皮划艇。“我玩得比较早，当
时河里还没有其他玩家，每次我
都是悄悄下水。有段时间，邻居
们闲来无事，纷纷借我的船下水，
因为借的人太多，那段时间我的
船几乎没上过岸。还有邻居借船
去钓鱼，钓到的鱼送给我们吃。
后来甚至还出现了附近卖船的运
动商场船卖断货的现象。”尹先生
认为，这项运动非常适合年轻人，
体现了一种健康的生活方式。

小区居民梁先生也是玩家之
一。他打趣说，有一次自己邀请
同样住新江湾城的朋友到家里来
玩。问对方怎么来，对方回答“划
船来”。

他介绍说，小区里有水系、
船、码头，可以搭帐篷露营，也可
以划船。当自己晒了划船朋友圈
后，就会吸引一些朋友慕名结伴
到小区来玩船，扩大了社交圈。

“如果一下子来几个人，我的船不
够用，就会邻里相互之间借船，无
形中拉近了邻里关系。”

梁先生回忆说，最高峰的时候
五分之一到四分之一的船会下水。
大家一起在水上玩富有乐趣。“我记
得去年中秋节的时候，很多人在水
上赏月，品着月饼，放着户外音乐，
提着灯，别提有多惬意了。”

在梁先生看来，相较游艇等
较昂贵的水上工具，皮划艇、桨板
的价格从两三千元到一两万元不

现场

争议

等，是属于普通人也能消费得
起的体育运动。

记者在探访时发现，不仅
社区内部有居民自发购船玩
船，出了小区，也有社会层面的
水上运动俱乐部。

就在两个小区的对面就是
今年6月份新落成的新江湾城
文体公园水上运动中心。原
来，该运动中心的建立是有关
部门采纳了人民建议的落地结
果。针对市民的亲水运动的需
求，不仅提供了舒适的运动环
境，还邀请了专业运营单位进
驻，让市民享受到系统的训练
和指导。

在新江湾城水上运动受到人们的喜爱。 本版摄影 青年报记者 范彦萍


